

Arte y Cultura

Poeta G. Rojas distinguido Ciudadano ilustre de Valpso.

Municipalidad porteña le entregó la distinción ayer poco antes del mediodía en el Salón de Honor.

"Como la más honrosa de las distinciones de mi vida", calificó el poeta, Premio Nacional de Literatura Gonzalo Rojas, la distinción de Ciudadano Ilustre de Valparaíso que ayer le entregó el municipio porteño, en ceremonia celebrada antes de mediodía en el Salón de Honor de esa corporación.

La condecoración, consistente en una medalla y un pergaminio, que fueron entregadas por los concejales Alejandro Navarrete y Eugenio Trincado, respectivamente, se efectuó ante autoridades encabezadas por el gobernador provincial, Luis Bork; académicos, profesores universitarios, literatos, estudiantes y amigos del literato, que ocuparon la mencionada sala.

Gonzalo Rojas, nacido en Lebu, hace 77 años, en sus inicios perteneció a la vanguardia poética de 1935, lo que lo vinculó a Pablo Neruda, Pablo De Rokha, Víctor Huidobro y Gabriela Mistral. La primera obra de su importante producción fue "La miseria del hombre", que ayer justamente fue reeditada en una ceremonia especial en el edificio "Esmeralda", fue lanzada por primera vez en 1948.

El 2 de diciembre de 1992, recibió el primer Premio Reina Sofía de Poesía Iberoamericana, de manos de la Reina Sofía de España, quien lo entregó en el Palacio Real de Madrid; el 13 de noviembre de ese año obtuvo el Premio Nacional de Literatura y

el 20 de noviembre, la ciudad de Chilán, donde residió desde 1980, lo declaró Ciudadano Ilustre. En el año 1993, también fue declarado Ciudadano Ilustre de Concepción. En junio de 1994, la Universidad de Playa Ancha de Ciencia de la Educación y la Universidad de Valparaíso, lo distinguieron con una Medalla Honorifica.

ALEJANDRO NAVARRETE

En la primera parte del programa se dirigió a los presentes, Alejandro Navarrete, quien lo hizo a nombre del alcalde Hernán Pinto, del municipio y los concejales. Resaltó Navarrete que es la primera vez que esta distinción la recibe un poeta. Expresó, "nos emociona saber que Gonzalo será el primero (en recibirlo) acompañando a dos personas reconocidas en el espacio cultural chileno como son la experta folklorista Margot Loyola y Alda Francia, que immortalizó las escenas de nuestra querida ciudad en el filme, "Valparaíso, mi amor".

A continuación intervino el académico y crítico Marcelo Codou, quien se refirió a la obra y distinciones de que ha sido objeto Rojas.

Utilizó Codou, para describir a Rojas, parte de la fundamentación del jurado que otorgó el Premio Reina Sofía, la que llevó "la segura impronta de Octavio Paz que lo presidía".

"Por la importancia de su obra en la vanguardia latinoamericana, con un lenguaje muy personal; dentro de



GALARDÓN PARA POETA GONZALO ROJAS. El municipio porteño entregó ayer la distinción Ciudadano Ilustre de Valparaíso, al poeta Gonzalo Rojas, en un acto que tuvo lugar en el Salón de Honor de la corporación. A la izquierda el concejal Eugenio Trincado Sáez, quien entregó el pergaminio al distinguido literato y a la derecha, Alejandro Navarrete Pinochet, quien le entregó la medalla, que sostiene Gonzalo Rojas. Autoridades, académicos, profesores, estudiantes y amigos personales, estuvieron en la mencionada sala para homenajear con sus aplausos, al poeta y Premio Nacional de Literatura.

la tradición popular, pero con un seguimiento culto".

Además, añadió Codou, se tuvo en cuenta, según expresaron, "su imaginación, llena de vitalidad, pero con el contrapunto de la preocupación existencial, su humor, y su enorme capacidad de transformación del lenguaje cotidiano en poesía".

GONZALO ROJAS

Al hacer uso de la palabra, Gonzalo Rojas dijo, "lo primero decirles que les he sido fiel, que sólo por ahí me atreví a recibir la más honrosa de las distinciones de mi vida, y hasta la hora última, trataré de ser digno".

Mas adelante se refirió a su amor y admiración por Valparaíso, destacando su "descubrimiento" de este

puerto a bordo de la nave "Fresia" de la Compañía Sud Americana de Vapores, cuando era joven saliendo de la adolescencia y partió en él, el vagabundo.

Siempre hablando de Valparaíso expresó:

"Esto, si es una ciudad abierta al mundo, me dijera tal vez, lo demás es vilorio, por casialoso que sea. Y conste que vengo de Concepción, la otra ciudad con mito de nuestro Chile, bética y cataclística desde origen, con la pena araucana en el fondo. Pero Valparaíso se me dio en mi mocedad no tanto como deslumbramiento sino como alumbramiento de mí mismo, y aun hoy se me da así".

En otra parte, sobre su poesía, manifestó:

"El lenguaje plasmado se me dio temprano, y también el freno y la contención, pese a cierto descaro y cripticidad para decir el mundo; sólo que a veces, como en las partituras extensas de La miseria del hombre, me torrescialicé en lava líquida como hierba, por ejemplo Lautréamont, que también tuvo siempre conciencia del límite".

Poeta G. Rojas distinguido ciudadano ilustre de Valpso.

[artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Poeta G. Rojas distinguido ciudadano ilustre de Valpso. [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)